

CHRISTIAN WOLFF: Entdeckung der Wahren Ursache von der wunderbahren Vermehrung Des Getreydes. Erläuterung. GOTTLÖB CHRISTIAN HAPPE: Der in seiner eignen gemachten Gruben sich selbst fangende Wolff. Neudruck der ersten Ausgaben, Halle 1718 und 1719, Berlin 1719. Mit einem Nachwort von HOLGER BÖNING (Volksaufklärung. Ausgewählte Schriften, Bd. 1). Stuttgart-Bad Cannstatt: frommann-holzboog 1993. 288 S. Geb. DM 230.-.

Dieses Jahrbuch hat seit seinem Erscheinen der Aufklärung besondere Beachtung geschenkt. Es mag den Leser aber nun doch überraschen, daß ein Titel, der sich mit der Vermehrung des Getreides befaßt, hier besprochen wird. Das könnte damit zusammenhängen, daß auch Theologen sich durchaus mit derartigen Fragen befaßten. Johann Michael Sailer (1751–1832) hat in seiner Erstlingsschrift beschrieben, wie man einen Weiher von seinem Geröhr ohne Ableitung des Wassers reinigen kann. Hat das nun wieder mit der Schrift von Christian Wolff (1679–1754) zu tun? Wolff ist ein früher Vertreter der Aufklärungsphilosophie und der Aufklärung. Sailer lebt am Ende der Aufklärung und führt hinüber in die Romantik.

Wolff las in einer französischen Zeitschrift, daß aus einem Korn mehrere Halme wachsen können. Er machte darauffin Versuche in seinem Garten und in Blumentöpfen. Diese Versuche, die ihm zeigten, daß aus einem Korn mehrere Halme und mehrere Ähren wachsen können, beschreibt er in dieser Schrift. Damit löste er weitere Untersuchungen und eine Flut von Schriften zu diesem Thema und zu anderen Themen der Verbesserung der Landwirtschaft aus. Wolff hatte damit das Interesse an Naturbeobachtung und deren Umsetzung in Technik geweckt. Er überlegte bereits, wie eine Maschine konstruiert werden könnte, die die Körner in größeren Abständen niederlegt und tiefer einbringt. Zum anderen zeigt diese frühe Schrift bereits Ansätze seiner Erkenntnislehre. Die Erkenntnis geht von der Erfahrung, von den Sinnen aus. Damit aber, daß er eine Übersetzung von Ergebnissen der Naturbeobachtung in die Technik zur Verbesserung der Lebensverhältnisse anregte, übernahm er einen Zug der französischen Aufklärung. Sie war durch das Bestreben gekennzeichnet, Naturbeobachtung und Naturwissenschaft in Technik umzusetzen und die Lebensbedingungen der Menschen zu verbessern. Wolff hat sich große Mühe gemacht mit dem Zählen von Halmen, Ähren und Körnern. Unter anderem fragt er auch nach der Ursache des Brandes und sucht dann den Nutzen für die Landwirtschaft aufzuzeigen. Seine Absicht bekundet Wolff im zweiten Bändchen, den Erläuterungen im Vorbericht: »Ich schreibe nemlich ausdrücklich: Mein Absehen gehet dahin/daß ich ein Licht in dem Acker = und Garten = Baue anzünde/und NB. dadurch zu nützlicher Betrachtung der Natur andere aufmuntere«. (85\*/86\*) Er wünscht, daß dieses Vorgehen auch für andere Dinge nachvollzogen wird. Der Ausgabe ist eine Schrift von Gottlob Christian Happe beigegeben. Happe bezweifelt, ob das Verfahren Wolffs im Ackerbau angewendet werden kann. Happe wirft Wolff vor, er habe nicht Gottes Ehre und des Nächsten Nutzen befördern wollen und können. Es handle sich bei Wolffs Versuchen bloß um das Vergnügen der Gelehrten. In Berufung auf eine höhere Warte wird Wolffs Bemühen abgetan. Doch Wolff setzte sich mit seinem Anliegen durch. Mehr und mehr werden in der Aufklärung Vorschläge zur Verbesserung der Land- und Hauswirtschaft diskutiert und unter dem Volk verbreitet.

Der Band ist sehr schön gestaltet. Es wird der alte Text mit den Seitenzählungen übernommen, dem neuen Band wird unten eine Paginierung mit Sternchen beigegeben. Der Herausgeber Holger Böning hat ein kenntnisreiches Nachwort und ein Inhaltsverzeichnis beigegeben. Es ist dies ein erster Band von ausgewählten Schriften zur Volksaufklärung. Die Reihe wird vom Verlag frommann-holzboog fortgesetzt. Da solche Schriften in Bibliotheken nicht leicht aufzufinden sind, ist dieses Unternehmen für die Erforschung der Aufklärung hilfreich und daher auch lobenswert.

*Philipp Schäfer*

Deutschlands Weg in die Moderne. Politik, Gesellschaft und Kultur im 19. Jahrhundert, hg. v. WOLFGANG HARDTWIG und HARM-HINRICH BRANDT. München: C. H. Beck 1993. 275 S. Kart.

Aus dieser ursprünglich Thomas Nipperdey zum 65. Geburtstag gewidmeten Festschrift ist leider eine Gedenkschrift für den Verfasser der »Deutschen Geschichte« des 19. Jahrhunderts geworden. Die neunzehn Beiträge (Zahlensymbolik?) des Bandes widmen sich in sechs Themenkreisen (»Zur Signatur der Epoche«, »Deutungsmuster«, »Bürgertum«, »Judentum und Nationalismus«, »Universität und Wissenschaft«, »Kultur und Kunst«) diesem Jahrhundert, das Nipperdey so kontrastreich ausgeleuchtet hat. Der Band stellt eine von Sympathie getragene Auseinandersetzung mit Nipperdeys Deutungen dar. Obwohl mit Ausnahme des Beitrags von *Trutz Rendtorff* (»Unkirchlichkeit? Historisch-theologische